

## 検定問題（初級編）

※選択肢に下線があるものが正当。

### 【NEWS】

#### （1）聖地（市役所）

名古屋市は映画やドラマのロケ地の宝庫ということでも有名。そのうちの 하나가映画「SP 革命篇」（2011年）や「アルキメデスの大戦」（2019年）、「ノイズ」（2022年）など、数多くのヒット作のロケが行われている建物だ。昭和天皇御大典事業として建設され、1933（昭和8）年に竣工。中央玄関の柱や階段手すりには、山口県産の小桜という良質の大理石を使用。大理石は国会議事堂の余材であり、この石を使っているのは国会議事堂とこの庁舎だけと言われている。では、隣接する愛知県庁本庁舎と共に2014年、国の重要文化財に指定されたその建物は何でしょうか。



- ア 名古屋市役所本庁舎   イ 名古屋市公会堂  
ウ 名古屋能楽堂   エ 名古屋市市政資料館

#### （2）ぴよりん

ひよこ型の見た目がとってもかわいいと、名古屋の新名物として高い人気を誇るスイーツ「ぴよりん」。繊細なつくりのため、崩さずに購入した姿のまま家に持ち帰る「ぴよりんチャレンジ」もSNSで話題に。2011年の誕生以来、ほとんどの工程を工房の職人が手作業で行っており、羽や目、クチバシなどもすべて手作り。そのため一つずつ表情が異なるのもポイントだ。そんな「ぴよりん」はあるスイーツを、厳選した2種類の生クリームで作ったバニラの香り豊かなババロアで包み込み、さらにラム酒がふんわり香るスポンジを粉末状にしてちりばめている。ひよこの形をしたスイーツ「ぴよりん」の真ん中に潜んでいる、名古屋の名物を使ったスイーツとは何でしょうか。

- ア 豆味噌を使ったういろ   イ 小倉あんバターを使った羊羹  
ウ 名古屋コーチンの卵を使ったプリン   エ 名古屋の地酒を使ったゼリー

### 【エリア・観光スポット】

#### （3）中部電力 MIRAI TOWER

1954（昭和29）年に日本初の集約電波塔として建てられ、国の登録有形文化財にも認定された名古屋テレビ塔。開業以来初となる全面改修工事を経て、2020年に塔内を一新。レストランやショップ、また観光タワーとしては世界初となるホテルもオープンしたほか、2021年には「中部電力 MIRAI TOWER」と名称も新たにしました。この新しい名古屋のランドマークの目玉の一つが、2つの展望エリア。一つは地上100mに位置する屋外展望台「スカイバ

ルコニー」、もう一つは地上 90mに位置する屋内展望台「スカイデッキ」で、天井に設置されたミラーに外の景色が映り込むこれまでにない景観が楽しめる。そんな魅力たっぷりの「中部電力 MIRAI TOWER」の高さは何mでしょうか。

ア 100m イ 180m ウ 250m エ 360m

#### (4) オアシス 2 1

地上公園「緑の大地」、ショップが立ち並ぶ地下広場「銀河の広場」などから成り、さまざまなイベントも催される複合施設「オアシス 2 1」。そのシンボルは水の宇宙船と呼ばれる空中庭園。薄いベールのように水が流れ、無数の光の波紋を描き出されたガラスの大屋根の外周には園路を設置。地上 14m の空中散歩を楽しむことができる。また、夜は四季折々や期間限定のライトアップが実施され幻想的な雰囲気。その美しさから 2017 年には旅行者向けのウェブサイト・トリップアドバイザーにおいて、外国人旅行者が選ぶ夏の観光スポットランキングで 2 位に選ばれている。その観光スポットのジャンルは何でしょうか。

ア フォトジェニック (写真映えする) イ 日本の公園  
ウ 水辺スポット エ 無料観光スポット

#### (5) 万松寺

1540 (天文 9) 年、織田信長の父・信秀により、織田家の菩提寺として開基した「万松寺」。2017 年春には、諸堂「白龍館」がリニューアルオープン。時間になると境内にある白龍と LED モニターから「再生」をテーマとした音・水・光のダイナミックな映像演出が飛び出し、人々の目を楽しませている。また、「抹香 (まっこう) 事件」と「幸若舞 (こうわかまい)」を再現した信長のからくり人形も人気だ。建立当時は名古屋市中区錦と丸の内二、三丁目にまたがった所にあったが、1610 (慶長 15) 年、名古屋城築城の際にある戦国武将の命を受け現在の地に移転した。その武将は幼少期に織田家の人質としてこの「万松寺」にかくまわれていたとされているが、それは誰でしょうか。

ア 豊臣秀吉 イ 前田利家 ウ 石田三成 エ 徳川家康

#### (6) 円頓寺商店街

名古屋市西区那古野にある長久山圓頓寺 (ちょうきゅうさんえんどんじ) の門前町として広がっている「円頓寺商店街」。一時期は店舗数も少なくなったが、さまざまな人々の手によって息を吹き返し、個性的な店も続々とオープン。年間を通じて多彩なイベントが開催されるようになった。なかでも注目は、毎年秋に行われる「円頓寺 秋のパリ祭」。音楽、料理、ワイン、お菓子などの屋台が並ぶほか、ミュージシャンや大道芸人によるパフォーマンスも楽しめるイベントだ。そんな「円頓寺商店街」にまつわることで正しいものはどれでしょうか。

ア パリ最古の屋根付き商店街と姉妹商店街提携している  
イ 商店街の中で夜通し 1 週間続く盆踊り大会が開催される  
ウ パリ祭の番外編としてロンドン祭、ミラノ祭もある

エ 毎年、商店街グルメが登場する大食い大会が開催される

### (7) ささしまライブ

1999（平成11）年より続けられてきた貨物駅跡と中川運河船だまり周辺を再開発する大規模プロジェクトにより生まれた、緑あふれる新しい街「ささしまライブ」。あおなみ線の「ささしまライブ駅」が直結しているほか、名古屋駅から歩いてもアクセスできる。その中核となる「グローバルゲート」は、オフィス棟やホテルなどから成る複合施設。1階から4階にかけては吹き抜けになっており、ライフスタイル雑貨やレストラン、カフェと多彩な店がそろそろほか、都会の新たなオアシス的な屋上庭園も。ほかに多彩な施設が立ち並んでいるが、「ささしまライブ」にないものはどれでしょうか。

ア 水族館 イ 映画館 ウ テレビ局 エ ライブハウス

### (8) ナナちゃん人形

1973（昭和48）年に当時の名鉄百貨店セブン館（のちにヤング館に改称、2011年に閉館）の1周年記念にマスコットの存在として誕生した「ナナちゃん人形」。名前は一般公募され、セブンをもじった親しみやすい名前として決定した。その身長はなんと6m10cm。その大きさから待ち合わせ場所にもぴったりと、名駅の顔として、そして名鉄百貨店の広報部員として愛され続けている。夏は浴衣や水着、冬はサンタクロースなど、季節やイベントなどで多彩な姿に変身することでも有名な「ナナちゃん」だが、実は妹も存在する。「ミニサイズのナナちゃん」が由来という、その妹の名前は何かでしょうか。



ア ミナミちゃん イ ミナちゃん ウ ミサちゃん エ ミニ子ちゃん

### (9) 名古屋港水族館

1992（平成4）年開館、約500種50,000点もの海の生きものに出合える「名古屋港水族館」。その規模は日本最大級であり、華麗なジャンプなどイルカのパフォーマンスを繰り広げ、シャチなどの公開トレーニングを行う屋外プールは日本一の大きさを誇る。そんな「名古屋港水族館」には、国内で2か所しか飼育していない2種の生きものに出会うことができる。うち1種はその大きな体で海洋生態系の頂点に立つ海の王者、シャチ。そして、もう1種も大きな体が特徴的な、世界最大のペンギンだが、何という種類でしょうか。



ア オウサマペンギン イ アデリーペンギン  
ウ エンペラーペンギン エ ジェンツーペンギン

### (10) 名古屋港水族館

「名古屋港水族館」では、北館と南館でゾーンを分けている。「35億年はるかなる旅～ふたたび海へもどった動物たち」がテーマの北館では、バンドウイルカやベルーガなどを飼育展示。約3,000人収容のスタンドを設置した日本最大のメインプールで、生態や行動をより深く理解できるようにパフォーマンスも実施している。また、「南極への旅」をテーマとした南館では、南極観測船ふじが日本から南極へ至るコースに沿って5つの水域にすむ生きものをその自然環境とともに紹介。そのなかで人気の一つが、約11種500点ものクラゲを鏡や照明を用いた演出で幻想的に美しく見せる展示だ。「名古屋」と「和み」をかけているというその展示エリアの名称は何でしょうか。



ア くらげまったりうむ イ くらげあくありうむ  
ウ くらげなごりうむ エ くらげゆらりうむ

### (11) リニア・鉄道館

高速鉄道技術の進化の歴史や安全・高速・快適な運行を支えるしくみを実物や模型、映像などを使って紹介する「リニア・鉄道館」。時速500kmの世界を模擬体験できるミニシアターやシミュレータ体験のほか、東海道新幹線沿線の建物や風景を再現した日本最大級の鉄道ジオラマも人気が高い。また、館内では同館限定の駅弁やサンドイッチ、東海道新幹線車内で販売しているコーヒーやアイスクリームなどを販売。そんな「リニア・鉄道館」では、東海道新幹線を中心に、在来線や蒸気機関車、超電導リニアなど、実物車両が展示されているが何両展示しているのでしょうか。

ア 13両 イ 26両 ウ 39両 エ 52両

### (12) レゴランド®・ジャパン・リゾート

レゴ®ブロックの世界観が楽しめ、2歳から乗れるアトラクションがいっぱいの「レゴラン

ド®・ジャパン」。日本唯一のレゴ®ブロックのテーマパークであり、レゴ®ブロックで日本の街並みを再現した「ミニランド」や、ジェットコースターの「ザ・ドラゴン」など、40以上のアトラクションやショーが楽しめる。また、2018年に誕生したレゴ®ブロックの世界に宿泊できる「レゴランド®・ジャパン・ホテル」、驚きや発見がいっぱいの体験型水族館「シーライフ名古屋」に続き、2019年7月には世界各国のレゴランド®でも人気の高い新エリアがオープン。「フライング・ニンジャゴー®」「ロイド・スピン術・スピナー」などライド系のほか、「ニンジャ・ゲーム」といった身長制限なしで楽しめるアトラクションも満載の、新エリアの名称は何でしょうか。



©2020 The LEGO Group.

ア ナイトキングダム イ レゴ®ニンジャゴー・ワールド  
ウ ニンジャ・シュリケン・ワンダーランド エ レゴシティ

### (13) クルーズ名古屋

現在ではボートなど水上スポーツの場や芸術イベントの会場としても親しまれている中川運河を利用し、名古屋の街中や名古屋港を巡る定期便として運航している「クルーズ名古屋」。波のない水面から、パナマ運河をプチ体験できる「中川口通船門」、昔ながらの倉庫群、名古屋港での大型船が往来する姿など、水上からしか眺められない名古屋の風景が楽しめる。また、名古屋の人気スポットを移動できるのも特徴だが、下記の中でクルーズ名古屋の乗船場ではない場所はどこでしょうか。

ア みなとアクルス イ 金城ふ頭  
ウ ささしまライブ エ バーミキュラ ビレッジ

### (14) 東山動植物園

約 60 万㎡の敷地に動物園と植物園、遊園地があり、さらに東山タワーも隣接する「東山動植物園」。植物園では、約 7,000 種もの植物を展示し、国指定重要文化財の温室や遊歩道、花畑などが楽しめる。動物園には、1984（昭和 59）年の初来日から変わらない人気のコアラや、「イケメンすぎる」と話題になったニシゴリラのシャバーニをはじめ、多種多様な動物が暮らし、その数は約 450 種と日本一の飼育種類を誇る。2022 年 6 月には、同園で 9 年ぶり 2 例目となる、ある動物の赤ちゃんが生まれました。現在は、母親のアヌラ、姉のさくらとともに仲良く暮らし、順調に成長しているその赤ちゃんは何という動物でしょうか。

ア コアラ イ ニシゴリラ ウ アジアゾウ エ キリン

### (15) 東山動植物園

1937（昭和12）年の開園以来、市民の憩いの場として親しまれてきた「東山動植物園」。小さい子どもでも安心の遊園地や、約450種と日本一の飼育種類を誇る動物園、地上100mにある展望台から市内の名所を一望できる東山スカイタワーと、多彩に楽しめる人気だ。また、自然の地形をそのまま生かした形で、約7,000種もの植物を展示する植物園も見もの。2021年4月には7年にも及ぶ保存修理を終え、1937（昭和12）年の開園当時の姿に戻った温室前館が一般公開された。そんな植物園では、現在お花畑の再整備を行っており、2023年度にリニューアルオープン予定だ。さて、そのお花畑の隣には、植物園内に約100種1,000本も展示しているある花をまとまって見ることができる回廊があるが、その花は何でしょうか。

ア バラ イ あじさい ウ 椿 エ 桜

### (16) 日泰寺

日本で唯一のいずれの宗派にも属さない日本の全仏教徒のための寺院である「日泰寺」。1904（明治37）年、釈尊（お釈迦さま）のご真骨を当時のシャム国より拝受し、仏教各宗代表が協議して奉安するために建立。釈尊を表す「覺王（かくおう）」を山号とし、日本とシャム（暹羅）国の友好を象徴して覺（かく）王山（おうざん）日暹寺（にっせんじ）として創建された。その後、1939（昭和14）年のシャム国からタイへの改名に合わせて、1942（昭和17）年に現在の「日泰寺」となった。境内では2月の涅槃会、4月の降誕会などさまざまな行事が行われるが、特に毎月21日に行われる縁日は大きなにぎわいを見せる。その縁日は何の日と呼ばれているのでしょうか。



ア お釈迦さまの日 イ 日泰寺の日 ウ 弘法さんの日 エ ガンダーラの日

### (17) 有松

1608（慶長13）年、旧東海道の池鯉鮒宿と鳴海宿の間の茶屋集落として開村した「有松」。その町並みは、ゆるやかに曲がった東海道約800mの区間に沿って、広い間口を持つ商家の主屋や門・塀が数多く見られ、比較的ゆったりとした町並みが継承されている。2019年には地区の文化・伝統を語るストーリーが国から日本遺産に認定された「有松」に、今も受け継がれる伝統工芸品と言えば有松・鳴海絞。江戸時代、旅人が故郷へのみやげにと、競って手拭いなどを買い求め、街道一の名産に。その繁栄ぶりは、北斎や広重の浮世絵のほか、十返舎一九の滑稽本にも描かれた。東海道を舞台に弥次さんと喜多さんが珍道中を繰り広げるその作品とは何でしょうか。

ア 南総里見八犬伝 イ 浮世風呂 ウ 東海道中膝栗毛 エ 好色一代男

### (18) 名古屋市科学館

「みて・ふれて・たしかめて」をコンセプトに、さまざまな展示や体験を通じて、子どもから大人まで楽しみながら科学に触れることができる「名古屋市科学館」。一番の目玉は、ギネス記録に認定された内径 35mの世界最大級のプラネタリウムで、限りなく本物に近い星空が再現されている。ほかに約 260 の展示に加え、エンターテインメント性豊かな大型展示も魅力。大型展示は4つあり、それはマイナス 30℃の世界が体験できる「極寒ラボ」、ダイナミックな電気エネルギーが実感できる「放電ラボ」、地球上の水の循環を表現した「水のひろば」と、あと一つは何でしょうか。

- ア 台風が起こるメカニズムを再現した「台風ラボ」
- イ 宇宙船での無重力状態を体験できる「宇宙ラボ」
- ウ 震度7の揺れを体験できる「地震ラボ」
- エ 高さ9mの空気の渦が上がる様子が見られる「竜巻ラボ」

### (19) 久屋大通庭園フラリエ

1998（平成10）年に開園した、久屋大通公園の最南端に位置する庭園「久屋大通庭園フラリエ」。以前は「ランの館」として親しまれていたが、2014年9月にリニューアル。ライフスタイルガーデンと銘打った園内には大温室のほか、それぞれ趣の異なる6つの屋外庭園が配され、一年を通してさまざまな花が見ごろを迎える。また、西洋シャクナゲの大株が見応えある散策路「シャクナゲのみち」や、ソメイヨシノ・山桜といった花木が並ぶ「桜の小道」で散歩を楽しむことも。そんな「久屋大通庭園フラリエ」の名称は公募によってえられたが、その由来とは何でしょうか。

- ア まるでフランスのアトリエのような雰囲気の花畑があるから
- イ 「フラワー」「楽園」「リラックス」「園芸」の頭文字をとった
- ウ ふらりと立ち寄れる花（フラワー）いっぱいのアトリエを意味する造語
- エ 花（フラワー）と人々の橋渡し（リエゾン）をしたいという思いを込めた

### (20) しだみ古墳群ミュージアム

約200基の古墳が確認されている名古屋市内の中でも、66基と最も集中している守山区上志段味（かみしだみ）。志段味古墳群を保存・活用して古代を体感できる場所として「歴史の里しだみ古墳群」を整備し、国の史跡にも指定されている。そんなリアル古墳図鑑とも呼ばれる上志段味で古墳巡りの拠点となるのが、「体感！しだみ古墳群ミュージアム」だ。「しだみゅー」の愛称で親しまれており、古墳時代がわかる展示室や埴輪づくり、古墳ガイドツアーなどを楽しむことができる。また、各古墳の築造当時の姿や、1,300年前の風景をAR・VRで見られるほか、実際に自分の足で古墳群を歩いて体験するリアル古墳RPG「しだみクエスト」を実装するアプリも好評だ。では、そのアプリの名称は何でしょうか。

- ア 歩いて楽しむ！しだみ古墳群
- イ GO!GO!しだみ古墳群

(21) 名古屋市農業センター dela ふぁーむ

1965（昭和 40）年、名古屋市の農業振興をはかるために開設され、開園 50 周年を記念して「名古屋市農業センター dela ふぁーむ」と名称が新たに。現在では、緑豊かな憩いの場として広く市民に公開され、農業知識の啓発と、農業に親しむことができる農業公園として利用されている。園内はウシやヒツジの放牧場から、さまざまな鶏がみられる展示鶏舎、ふ化の見られるふ化展示室などの畜産施設、花の展示施設や野菜の栽培温室・畑といった園芸施設、芝生広場まで、見どころがいっぱい。農業センターで搾った生乳を使って作る牛乳やジェラートも味わえる。さて、この公園は国内有数のある花の名所としても知られている。その花とは何でしょうか。

ア シダレザクラ イ 菜の花 ウ ヒガンバナ エ しだれ梅

【名古屋城】

(22) 名古屋城

初代以降 16 人の藩主が約 260 年にわたり、尾張徳川家の居城として守り続けてきた「名古屋城」。戦災によって主要な建造物が焼失したが、1959（昭和 34）年に大天守、小天守、正門が鉄骨鉄筋コンクリート造で再建された。当初の普請が開始されたのは 1610（慶長 15）年のこと。徳川家康の命のもと、豊臣恩顧の大名中心に行われた。そのうちの一人が石垣づくりの名手とされたとある武将。最も重要な天守台の石垣を担当し、肥後（現在の熊本県）から約 2 万人を引き連れ、3 か月足らずで工事を終えてしまったと伝えられている。本丸東二之門を入った正面にある、「名古屋城」の石垣の中で最大の巨石にその名を残す武将とは誰でしょうか。

ア 池田輝政 イ 前田利常 ウ 黒田長政 エ 加藤清正

(23) 西の丸御蔵城宝館（名古屋城）

2021 年秋、重要文化財本丸御殿壁画をはじめ名古屋城が所蔵する文化財を保存・公開する「西の丸御蔵城宝館（にしのみるまらおくらじょうほうかん）」が名古屋城内にオープン。国指定重要文化財である名古屋城本丸御殿障壁画など所蔵品を公開するための展示室では、年数回の展示替えを実施。趣向を凝らしたテーマ展示で、訪れるたびに新しい名古屋城を知ることができる。名古屋城の歴史を築城から現在まで時系列でたどるコーナーは、子どもでも楽しく名古屋城について学べる仕組みに。この施設が立つ場所は江戸時代、御蔵と呼ばれる建物が並んでおり、「西の丸御蔵城宝館」の外観はこれを模した姿になっている。その御蔵とはあるものを保管する場所であったが、それは何でしょうか。

ア 酒 イ 宝物（ほうもつ） ウ 米 エ 貨幣

(24) 本丸御殿

1615（慶長 20）年に建てられた当初は、初代藩主・徳川義直の住まいであり、藩の政庁としても使われていたが、のちに將軍の御成御殿となった名古屋城の「本丸御殿」。虎や豹、

花鳥など、日本絵画史上最大の画派「狩野派」の絵師によって描かれた障壁画をはじめ、豪華さを極めた造りで、かつて国宝にも指定されていたが、1945（昭和20）年の空襲により焼失。伝統工法を数多く採用し、約10年にわたる復元工事を経て2018年6月、400年前の姿を忠実に復元した形で蘇った。その見どころの一つに徳川家光が上洛する際に建造された上洛殿があるが、それは次の写真のうちどれでしょうか。



ア



イ



ウ



エ

### (25) 名古屋おもてなし武将隊

2009年、名古屋開府400年のPR大使として、織田信長、豊臣秀吉、徳川家康、前田利家、加藤清正、前田慶次の6武将と4人の陣笠で結成。日本人ならではの“おもてなしの心”とSAMURAIカルチャーを世界に発信するために、名古屋城を拠点に全国各地でも多方面で活動。彼らが繰り広げる甲冑ダンス、寸劇、口上、和太鼓演奏などの演武は、観る者すべてを戦国時代へと誘ってくれる。全国の武将隊の先駆けともなった彼らは「名古屋●●●●●武将隊」というが、この●に入る言葉は何でしょうか。

ア 勝どき    イ おもてなし

ウ 甲冑    エ SAMURAI

### 【歴史】

#### (26) 熱田神宮

創建は113（景行天皇43）年、三種の神器の一つである草薙神剣を祀り、古くから崇敬を集める名社「熱田神宮」。年間700万人を超える参拝者が訪れる境内には、弘法大師が植えたという幹周り約7m、高さ約20mの大楠や、古神宝類、十二の舞楽面などを数多くの貴重な品を所蔵する宝物館がある。また、2021年には刀剣専門の展示館「剣の宝庫 草薙館」が開館。国宝・重要文化財指定20口、愛知県指定文化財12口をはじめ、所蔵する約450口の刀剣を毎月入れ替えて展示する。そんな「熱田神宮」には、織田信長が桶狭間の戦いの出陣に際し必勝祈願をして大勝したため、そのお礼として奉納した塀も残されている。さて、その塀は織田信長にちなんで、何と呼ばれているのでしょうか。



ア 信長塀 イ 必勝祈願塀 ウ 天下布武塀 エ 木瓜塀

### (27) 大高城跡

1560（永禄3）年に尾張国（現在の愛知県）を統一したばかりの織田信長と、駿河・遠江・三河を領国する今川義元との間で起こった桶狭間の戦い。27歳の信長が3,000人ばかりの兵を味方に、2万5000人も今川軍に戦いを挑み、見事大勝。この戦いにより天下取りへと躍進するきっかけをつかんだ。名古屋市緑区には、そんな桶狭間の戦いの舞台になった城の跡が残っている。義元の配下にいた松平元康（徳川家康）が、今川家へ兵糧を届けた城として有名だ。合戦の数年後に廃城となったが、現在は鷲津砦跡や丸根砦跡と共に、城跡が国の史跡に指定されているその城は何というのでしょうか。

ア 鳴海城 イ 今川城 ウ 大高城 エ 沓掛城

### (28) 中村公園

名古屋駅からほど近い中村（現在の名古屋市中村区）で生まれた豊臣秀吉。1885（明治18）年、地元住民の強い意志で秀吉生誕の地に建てられた「豊國神社」や、同じく中村生まれの武将・加藤清正と秀吉に関する資料を展示する「名古屋市秀吉清正記念館」など、ゆかりのスポットが多い。豊國神社を中心に整備された「中村公園」は、桐蔭茶席、香りの園などがあるほか、1周約600mの健康散策路が整備され、藤をはじめ四季折々の風景も楽しめる。そんな市民の憩いの場としても親しまれている公園で一番大きな池には、秀吉の馬印の名が付けられているが、何という名前でしょうか。



ア 五三の桐池 イ 唐傘池 ウ ひょうたん池 エ 金扇池

### (29) 徳川美術館

徳川家康の遺品を中心に、家康の九男である尾張徳川家初代藩主の義直以下代々の大名道具を見ることができる「徳川美術館」。所蔵するのは美術工芸品から茶道具、書院飾り、能

装束まで多岐にわたり、その数なんと 1 万件以上。国宝 9 件のほか、重要文化財 59 件など、種類の豊富さ、質の高さ、保存状態のよさとあらゆる面において日本随一だ。国宝においては世界的にも貴重な「源氏物語絵巻」に加えて、注目度が高いのが数え年 3 歳で尾張徳川家二代・光友に嫁いできた千代姫が持参した婚礼調度だ。「源氏物語」の「初音」や「胡蝶」の帖を題材にしたという、その豪華絢爛な調度の名前は何か。



ア 桐壺の調度 イ 胡蝶の調度 ウ 夕霧の調度 エ 初音の調度

### (30) 文化のみち（榑木館）

名古屋城から徳川園にいたる一帯を指し、江戸期から明治、大正へと続く名古屋の近代化の歩みを伝える「文化のみち」。財界人、文化人の邸宅をはじめ貴重な建物が多く残されており、歴史遺産の保存・活用が進められているエリアだ。発明王と言われた兄・佐吉を支えた豊田佐助の旧邸や、日本の女優第一号である川上貞奴の邸宅など、内部を見学できる建物が多いのも「文化のみち」の特徴。大正末期から昭和初期に建てられた井元為三郎の邸宅だった「文化のみち 榑木館」では、旧応接室がカフェスペースとなっており、優雅なティータイムも楽しむことができる。その為三郎はある産業において活躍し、財を成したが、それはどんな産業でしょうか。

ア 陶磁器産業 イ 繊維産業 ウ 自動車産業 エ 航空機産業

【アート&カルチャー】

### (31) 山車

山車および、山車祭りが全国有数の愛知県。東照宮・若宮八幡宮・三之丸天王社（現・那古野神社）の祭礼を名古屋の三大祭りと呼び、からくり山車が登場したのは 1620（元和 6）年の東照宮祭。現在の形に近い山車が登場したのは 1658（万治元）年になってからのこととされている。江戸時代後期には、三之丸天王祭に曳き出された車楽に、提灯を飾り、献灯して祭りを盛り上げる見舞車としての山車の新造が相次いだ。そして各所でも建造されたり、あるいは他地域から購入したりして山車が広まっていった。多くの山車が名古屋市内に受け継がれてきたが、名古屋市の文化財に指定されている現存する山車は何両でしょうか。

ア 1 両 イ 11 両 ウ 21 両 エ 31 両

### (32) 名古屋能楽堂

日本建築様式の優美な外観、木の香漂う内装、木曾檜造りの能舞台が特徴で、常設の能楽堂としては世界最大のスケールを誇る「名古屋能楽堂」。年 6 回行う定例公演では、演能の解説が聞けるイヤホンガイドを無料で実施。能舞台の裏側を見せるバックステージツアーな

ど各種イベントも開催している。また、パネルや映像で初心者にも分かりやすく能楽の歴史や魅力を解説する展示室もあり、伝統芸能の世界をより身近に感じることができる。2022年3月には食の新スポット「蓬左<hōsa>」がオープン。尾張徳川家が治めた江戸時代の名古屋にルーツを持つ2つの老舗ブランドがコラボしたメニューも話題に。和菓子などを織り込んだ、この写真のセットは何というのでしょうか。



ア 和ランチセット   イ 和フタヌーンティーセット  
ウ 和スイーツセット   エ 和ティータイムセット

### (33) 古川美術館

初代館長の古川爲三郎が長年にわたって収集してきた美術品を収蔵・展示する「古川美術館」。爲三郎の「私蔵することなく広く、みんなに楽しんでほしい」という思いから、その寄付を受けて1991（平成3）年に開館した。所蔵品は、近代日本画を中心に油彩画、陶磁器、工芸品、また、15世紀の手描き彩飾写本など、約2,800点にものぼる。また、爲三郎の没後、「憩いの場として使ってほしい」という遺志により、国の登録有形文化財の登録を受けた私邸も「分館 爲三郎記念館」として公開。美しい庭園を眺めながら抹茶やコーヒーが楽しめる数寄屋 de café も併設している。では、そんな「古川美術館」は閑静な住宅街にあるが、名古屋市営地下鉄の最寄り駅はどこでしょうか。

ア 池下   イ 本山   ウ 星ヶ丘   エ 藤が丘

### 【祭り&イベント】

#### (34) 名古屋まつり

1955（昭和30）年に始まり、例年10月に開催される「名古屋まつり」。歴史と伝統に彩られた市指定文化財 山車揃や市文化財 神楽揃、華やかなフラワーカーなどが登場し、秋の街をまつり色に染め上げる名古屋最大の祭りだ。ご当地武将隊のトークショーやパフォーマンスなどの会場行事が実施される中、まつり最大の見せ場となるのは豪華絢爛な郷土英傑行列。織田信長・豊臣秀吉・徳川家康の三英傑が鎧武者たちを従えて名古屋の街を練り歩き、戦国時代の武家文化にも触れることができる。郷土英傑行列では、三英傑と共に並ぶ華やかな三姫にも注目が集まる。家康の孫娘である千姫、秀吉の正室であるねねと、もう1人は信長の正室。では、その姫は誰でしょうか。

ア お市の方   イ 吉乃   ウ 徳姫   エ 濃姫

### (35) にっぽんど真ん中祭り

8月末に愛知県名古屋市を中心に行われる踊りのイベント「にっぽんど真ん中祭り」。通称「どまつり」と呼ばれ、国内外から集結する約200チーム約20,000人が地域色豊かな踊りを披露。参加チームは、踊る曲のジャンルは問われないが、自分の住んでいる地域・地元をアピールするため、地元の民謡を入れることが参加条件となっている。どまつり名物「総踊り」では参加者も観客も一緒に踊りを楽しみ、2010年には「世界一の総踊り」としてギネス世界記録にも認定された。また、新型コロナウイルス感染症の影響により2020年からは、離れた場所でもどまつりを通じてつながるという思いを込めて、参加チームがそれぞれリモートで撮影・編集した映像を、オンラインで配信するという新しい試みが行われているが、その名称は何でしょうか。

ア テレどまつり イ リモートどまつり ウ Eどまつり エ モバイルどまつり

### (36) やっとかめ文化祭

毎年10月下旬から11月上旬に開催される「やっとかめ文化祭」。市内のあちらこちらで気軽に伝統文化に触れることができる、「芸どころ・旅どころ・なごや」の祭典だ。狂言や歌舞伎、お茶会などを街かどで気軽に楽しめる「芸どころまちなか披露」、能や講談などの公演「芸どころ名古屋舞台」、市内の文化施設やお寺などを会場とし名古屋ゆかりの文化や歴史を学ぶ「まちなか寺子屋」、名古屋好きのガイドによる多彩なツアー「まち歩きなごや」の категорияで構成され、それぞれで多彩なプログラムを実施する。さて、その名古屋が芸どころとして花咲いたきっかけを作ったのは、1730（享保15）年に尾張藩の七代藩主となった人物だ。当時禁止されていた武士の芝居見物を許可するなど、数々の先進的な政策で城下を盛り上げたその人物とは誰でしょうか。

ア 徳川義直 イ 徳川宗春 ウ 徳川光友 エ 徳川慶勝

### (37) 大須大道町人まつり

毎年10月に大須商店街で行われる、市民による市民のための祭り「大須大道町人祭」。日本で最初に行われた大道芸のイベントとされており、ジャグリングや舞踏、パントマイム、ガマの油売りなど、さまざまな芸を間近で見ることができる。第一回目が行われたのは1978（昭和53）年のこと。明治時代には一大繁華街として栄えていたという大須だが、戦後の都市計画から外れたことで街は廃れかけていた。そこで「かつてのにぎやかで楽しい大須を取り戻そう」と、街の人々が立ち上がったのがきっかけだ。祭りでは、大須の歴史的背景から毎年、一般公募で選ばれた女性たちによる華やかな練り歩きが行われる。祭りのシンボルでもある、その練り歩きは何というのでしょうか。

ア おいらん道中 イ 嫁入り行列 ウ 舞妓お練り エ ちんどん屋パレード

【なごやめし】

### (38) 味噌カツ

トンカツや串カツに、豆味噌ベースのタレをかけた「味噌カツ」。タレにはこったりどろりとしたタイプと、あっさりしてサラッとしたタイプがあり、意外な組み合わせの妙がなごや

めらしい名物料理だ。味噌はそのまま使うわけではなくブレンドしたり、ほかの調味料などと調合するなどして各店が個性を競う。味噌ダレをカツの上からかける店と、タレを張った鍋にカツを浸す店とに大別されるほか、洋食店では味噌ダレを別皿で出すところも。また、各家庭の冷蔵庫には市販された調味味噌を常備し、気軽に味噌カツを楽しむ家庭も多い。そんな味噌カツだが、戦後の屋台で客があるものに串カツをドボンと付けたのが始まりという説がある。それは何でしょうか。

ア 味噌煮込みうどん   イ どて煮の鍋   ウ 厨房にあった味噌だる   エ 味噌汁

### (39) 味噌煮込みうどん

豆味噌のつゆが土鍋でぐつぐつ煮立つ様子が食欲をそそる「味噌煮込みうどん」。その原型は、小麦で練った生地などを鍋に放り込んで煮る、江戸時代から各地にある素朴な家庭料理。太くて固い麺を1人前用の土鍋で煮る現在のスタイルは、大須にあった店が大正期に開発したとされる。ダシは主に宗田カツオ、ムロアジを使い、味噌の力強い風味に負けない香りが漂う。ほかの味噌と違って煮立たせてもえぐみが出ない豆味噌の特性があったからこそ生まれた一品だ。また、麺は一般的なうどんのもっちり感とは異なる、硬い歯応えが特徴。土鍋に麺を直接入れて火にかけるため、麺自体を独特な作り方をしているのがその理由だ。それは次のうちどれでしょうか。

ア 麺を通常塩水で打つところを真水で打つ   イ 麺を打つ時間が通常の倍  
ウ 麺を打ったあとに1週間寝かす   エ 注文が入ってから麺を打つ

### (40) 天むす

天ぷらを具にして海苔をまいた小ぶりのおむすび「天むす」は、具材のうまみとご飯のほのかな塩気がマッチ。一般的なおむすびの半分くらいのサイズで食べやすいため、差し入れや小腹が空いた時のおやつとしても重宝されている。また、愛知県の特産野菜であるフキの佃煮、きゃらぶきとの相性も抜群だ。もとは三重県津市の天ぷら専門店「千寿」で、昭和30年代前半にまかないとして作られたのが始まり。昭和50年代に暖簾分けの店舗が大須に出店。テレビ局に来る芸能人に差し入れとして喜ばれ、名古屋名物の印象が広まった。もちろん、今ではなごやめしとして、駅やデパ地下のみやげとして高い人気を誇っている。そんな「天むす」に入っているのは一般的に何の天ぷらでしょうか。

ア アナゴ   イ イカ   ウ キス   エ 小エビ

### (41) 台湾まぜそば

ご当地ラーメンとしてすっかり浸透している台湾ラーメン、その派生メニューとして市民権を獲得した新しいなごやめしも大人気。台湾ラーメンの味の決め手である激辛ミンチ、通称・台湾ミンチを中心にニラ、ネギ、ニンニク、魚粉、ゴマ、海苔、卵黄などをトッピングし、太麺とかき混ぜて食べる。強烈な辛さの奥にうまみがあり、一度食べたらくせになると、その人気は名古屋・愛知にとどまらず全国に拡大。さらに市内のみやげ店や、東海地方のコンビニでも見られるほど浸透している。麺と具の一体感がこれまでにないおいしさを生み出した、この写真のなごやめしは何というのでしょうか。



ア 汁なし台湾そば イ 台湾まぜそば ウ 台湾冷麺 エ 混ぜ台湾麺

### 【スポーツ】

#### (42) 名古屋ウィメンズマラソン

1980（昭和 55）年創立の名古屋国際女子マラソンを受け継ぎつつ、2012 年に女性限定のフルマラソンにリニューアルした「名古屋ウィメンズマラソン」。第 1 回大会には 13,114 人がレースに出走して、「世界最大の女子マラソン」としてギネス世界記録に認定。2013 年以降も毎年記録を更新し続け、現在は 2018 年大会に更新した 21,915 人がギネス世界記録として認定されている。バンテリンドームナゴヤを発着とし、栄や伏見の都心部の広い道路を走る本大会では、完走者がもらえる記念品が豪華なことでも有名。タキシード姿の男性がランナー一人一人に手渡しする、ブルーボックスに入った記念品は何でしょうか。

ア 純金でできたシャチホコ イ シルバー製のミニトロフィー  
ウ ティファニーのオリジナルペンダント エ 最新モデルのマラソンシューズ

#### (43) 中日ドラゴンズ

日本のプロ野球チームで、セントラル・リーグ（セ・リーグ）に所属する「中日ドラゴンズ」。前身の名古屋軍は、1936（昭和 11）年のプロ野球公式戦開始時から参加した最初の 7 球団の一つで、日本に現存する 12 球団のなかでも 3 番目に長い歴史を持つ。1947（昭和 22）年から「ドラゴンズ」の愛称を採用し、「中日ドラゴンズ」となる。1951（昭和 26）年から 3 年間は「名古屋ドラゴンズ」と名称を変更し、初の日本一となった 1954（昭和 29）年以降は「中日ドラゴンズ」となった。現在までにリーグ優勝 9 回、日本一 2 回のタイトルを獲得している。また、球団マスコットであるドアラが、本拠地での試合の際に行うパフォーマンスも大人気。では、その東区にある「中日ドラゴンズ」の本拠地とはどこでしょうか。

ア ナゴヤ球場 イ バンテリンドーム ナゴヤ  
ウ 中日スタジアム エ パロマ瑞穂スポーツパーク

#### (44) ファイティングイーグルス名古屋

名古屋市をホームタウンとするプロバスケットボールチーム「ファイティングイーグルス名古屋」。発足したのは 1957（昭和 32）年で、豊田通商バスケットボール部が母体。鳥の王者である鷲（＝イーグル）は強い者の象徴であり、戦いに常に勝つという想いを込めてチーム名が付けられた。そんなチームのマスコットキャラクターは、赤い鷲の男の子「リードくん」。チームはもちろん、名古屋の街ごとリードしていけるような、リーダーシップのある存在として活躍して欲しいという願いが込められている。さて、この「ファイティングイーグルス名古屋」では 2022-23 シーズンに向けて、ある大きな出来事があった。それはなんでしょうか。

ア マスコットキャラクターに仲間が増えた イ BリーグのB1に昇格した  
ウ チームの公式応援歌ができた エ チーム発足 30 周年を迎えた

### 【ものづくり】

#### (45) 尾張七宝

自動車・工作機械をはじめ、ものづくり産業の一大集積地である愛知県は、国の指定を受けている伝統的工芸品の産地が全国で 5 番目に多い地域。なかでも名古屋は尾張藩の城下町として栄える過程で、高い技術を要する数多くの伝統工芸の産地が育ち、伝統産業になった。現在でも長い歴史と文化に培われた工芸品は、人々の生活に豊かさと潤いをもたらしている。金属素地の表面にガラス質の釉薬（ゆうやく）を焼きつけ、模様や絵を表す装飾工芸もその一つ。仏典にいう七つの珍宝、金・銀・瑠璃（るり）・砮磲（しゃこ）・瑪瑙（めのう）・真珠・玫瑰（まいえ）をちりばめたような、美しい輝きに由来した名前を持つ、伝統工芸品は何でしょうか。



ア 鶴城窯 イ 尾張七宝 ウ 赤津焼 エ 上野焼

#### (46) トヨタ産業技術記念館

トヨタグループ発祥の地に残されていた大正時代の工場を、貴重な産業遺産として保存・活用する形で開館した「トヨタ産業技術記念館」。「研究と創造の精神」「モノづくり」のすばらしさを知ることができる館内は大きく 2 つに分類。そのうちのひとつが、まるで大きな体育館に自動車工場が丸ごと入ったような「自動車館」。「自動車のしくみと構成部品」「自動車技術」「生産技術」について幅広く展示。本物の機械を並べて行う動態展示やオペレーターによる実演、解説映像など、目と耳で理解できるようになっている。もう一つは大正時代に建設された紡績工場や建屋をそのまま使用した館内で、近代日本の発展を支えた基幹産業の技術の進歩を紹介。今もトヨタグループの主な産業の一つであるが、それは何でしょうか。

ア エネルギー機器 イ 繊維産業  
ウ 住宅設備機器 エ 半導体

#### (47) バーミキュラビレッジ

「世界一、素材本来の味を引き出す鍋」を目指して生まれた鋳物ホーロー鍋、バーミキュラ。その魅力や世界観を伝える複合施設として誕生したのが「バーミキュラ ビレッジ」だ。スタジオエリア 1F のフラッグシップショップには、限定品を含むバーミキュラの全製品がそろろう。また、バーミキュラ コンシェルジュによる料理教室や、専属シェフによるクッキング

イベントなども実施している。そんな施設があるのは水運物流の軸として、名古屋の経済・産業の発展を支えてきた歴史を持ち、現在は市民や観光客が楽しめるにぎわい施設の誘導など、エリア再生も進められている水路沿いである。その水路とはどこでしょうか。

ア 堀川 イ 新堀川 ウ 中川運河 エ 庄内川

【その他】

(48) はち丸くん

名古屋市公式マスコットキャラクターは、名古屋開府と同じ1610年、名古屋生まれ。八の文字があらわれた風呂敷の中には、ねがいボシの「かなえっち」が入っていて、出会った人にプレゼントし交流を続けてきた。2010年、大好きな名古屋の400歳をお祝いし、さらにこれからも名古屋の魅力を広く知ってもらえるよう各地を旅している。自然と平和、スローライフを求めて世界を旅する物知り博士の「だなも」、頭には仲良しのオスの金シャチとエビフライを乗せた好奇心旺盛な「エビザベス」という仲間もいる、このマスコットキャラクターの名前はなんでしょうか。



ア はち丸 イ シャチ丸 ウ エ みそ丸 エ ほん丸

(49) メーグル

名古屋中心部の観光スポットを周遊するなごや観光ルートバス「メーグル」。名古屋駅を出発して、名古屋城や徳川園など人気のスポットに停車。地下鉄の乗り換えなどが不要なので、名古屋の公共交通機関に詳しくなくても目的地に簡単にアクセスできる。また、一日乗り放題の1DAYチケットを呈示すれば、主要な観光施設の入館料が割引になるほか、人気飲食店でさまざまなサービスが受けられる。その「メーグル」が停車するバス停から徒歩10分以内で行けないスポットはどこでしょうか。

ア 中部電力 MIRAI TOWER イ ノリタケの森 ウ 東山動植物園  
エ 文化のみち 二葉館

(50) 名古屋ことば

天下統一を成し遂げた徳川家康は名古屋の地形の豊かさに注目。名古屋台地の一番北に名古屋城を作り、その南に碁盤割りの城下町を、城の大手門から南へまっすぐ伸びる道である本町通りを熱田まで作った。その中で、広小路通より北を「上」、南側である大須、橘あたりを「下」と呼んだ。「名古屋ことば」は、そんな地域や身分によって「上(かみ)の言葉」「下(しも)の言葉」「武家言葉」の大きく3つに分類。商人や職人の使う「上の言葉」は、

「えも」「なも」「あそばせ」などを使う上品な言葉だったとされ、やわらかく温かな「名古屋ことば」の魅力の一つとなっている。また、江戸時代からの共通語や京言葉も使われ、それが今なお残っていることも特徴だが、その一つ「ぎょうさん」とはどんな意味でしょうか。

ア たくさん イ びっくり ウ 派手な エ ご苦労さん